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ЗНАНИЕ

Анна Андреева
Москва

Выпускники новой программы МИСиС 
получат распределения на предприятия 
ОМК.

Объединенная металлургическая компа-
ния и Московский институт стали и спла-
вов открыли новую программу бакалаври-
ата. Курс продолжительностью четыре го-
да направлен на подготовку специалистов в 
области экономики и управления производ-
ством, востребованных в компании и в от-
расли в целом. 

В группе будут учиться 20 студентов из 
Московской, Нижегородской, Челябин-
ской областей и других регионов. План об-
учения разработали преподаватели МИСиС 
и специалисты ОМК. Молодые люди смо-
гут получить передовой производственный 
и управленческий опыт, в том числе благо-
даря практике на заводах. Образование бу-
дущих бакалавров оплачивает ОМК, а по-
сле успешной защиты диплома выпускники 
смогут начать работать в компании.

– Я горжусь, что окончил Московский ин-
ститут стали и сплавов. Он мне очень мно-
гое дал, в том числе абсолютно конкретные 
знания, которые я использую в своей рабо-
те каждый день. И успехи нашей компании 
связаны именно с этими знаниями, – сказал 
Анатолий Седых, председатель Совета ди-
ректоров ОМК, на Дне знаний в МИСиС.

Напомним, ранее институт и компания 
вместе разработали программу МВА «Управ-
ление промышленным предприятием». 
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ОБСУЖДЕНИЕ    ċĤĻем нуĪнĲ бĿĶŀ ĽеĨрĿм�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

Между Сциллой
и Харибдой
Как найти счастļе между двумя 
пороками�

Б лагоразумная середи-
на между скупостью и 
расточительностью. Так 

Аристотель называл щедрость, 
ставя ее в один ряд еще с десятью 
нравственными добродетелями, 
или добродетелями характера: 
мужеством, великодушием, чест-
ностью, благоразумием... И каж-
дую из этих добродетелей муд-
рый эллин считал золотой сере-
диной между двумя крайностя-
ми – двумя пороками, вызванны-
ми избытком и недостатком ка-
кого-либо качества. Так, муже-
ство находится где-то посереди-
не между безрассудной отвагой и 
постыдной трусостью, великоду-
шие – между тщеславием и мяг-
костью духа, честность – 
между хвастовством и при-
творством, благоразумие – 
между распущенностью и 
бесчувственностью. А са-
мое интересное, что Ари-
стотель напрямую связы-
вал наличие добродетелей со 
счастьем.

Логика философа понятна. И 
из нее рассудительный читатель 
(рассудительность, кстати, – еще 
одна из аристотелевских добро-
детелей, только уже добродете-
лей ума) без труда сделает вы-
вод: счастливым человек может 
стать, найдя единственную точ-
ку равновесия – золотую сере-
дину между «слишком мало» и 
«слишком много». А для несчаст-
ного, по большому счету, нет ни-
какой разницы, какая из край-

ностей его притягивает, лишая 
надежды на гармонию. Скупой, 
трусливый и тщеславный так же 
несчастен, как расточительный, 
безрассудный и малодушный. 
Только страдают они от разных 
пороков. А вместе с ними страда-
ют окружающие.

Между тем риск утратить ба-
ланс сопровождает человека по-
стоянно. Возьмем, например, 
щедрость. Прекрасное качество, 
которое может принести мно-
го радости как самому обладате-
лю, так и тем людям, с которыми 
он общается (об этом говорят 
и участники нашего сегодняш-
него опроса). Но что если нару-
шить равновесие и отступить от 
точки щедрости вправо или вле-
во? Какая опасность ждет с од-
ной стороны, очевидно: нежела-
ние ни с кем делиться формиру-
ет репутацию жадины и скупер-
дяя. Однако и с другой стороны 
не все просто: неумеренная щед-
рость может не только обанкро-
тить дарителя, но и разбаловать 
получателя. 

Что же делать, чтобы не ска-
титься в крайности? И здесь сам 
Аристотель дает совет. Добро-
детель – умение придерживать-
ся золотой середины – рождает-
ся из привычки: действуя, чело-
век приобретает опыт, а на осно-
ве этого опыта формируется его 
характер. И снова рассудитель-
ный читатель сделает логичный 
вывод: почаще практикуйте щед-
рость (а также еще десять добро-
детелей) – и будет вам счастье. Да 
и другим тоже.

ЕЛЕНА
ПИНАЕВА

штамповщик, ЧМЗ

 Чем больше ты отдаешь, тем 
больше возвращается. И это не 
только материальные блага, но и 
доброта, счастье, радость. У меня 
четверо детей, скоро появится пя-
тый ребенок, для меня очень важно 
научить их добру, состраданию, же-
ланию помогать людям. Ведь если 
ты щедр к другим, значит и жизнь 
будет щедра к тебе. Существует за-
кон сохранения энергии. Чем боль-
ше доброй энергии, тем меньше 
плохого, негативного, того, что от-
равляет и портит жизнь. 

ИРИНА
ФАХРЕТДИНОВА

специалист, БАЗ

 Щедрость – это состояние души, 
готовность помочь, душевный порыв, 
который обогащает и того, кто полу-
чает блага, и того, кто ими одарива-
ет! Не важно, будете ли вы щедры 
деньгами, вниманием, заботой или 
советом, главное, что вы своим щед-
рым подарком поможете кому-то в 
жизни. Проявляя доброту к окружаю-
щим, вы станете еще чуточку счастли-
вее, потому что почувствуете, на-
сколько была важна и значима ваша 
щедрость для других. И вам будут 
встречаться только добрые люди. 

СВЕТЛАНА
ФРОЛОВА

специалист, ВМЗ

 Желание делиться тем, что у ме-
ня есть, вылилось в решение стать 
волонтером, помогать Совету мо-
лодых металлургов. Я принимаю 
участие в акциях для воспитанни-
ков «Пеликана». А для акции «Чужих 
детей не бывает» я даже прошла 
обучение у психолога, нас познако-
мили с основами наставничества. 
Мы проводили мастер-классы для 
ребят, привозили подарки и угоще-
ния. И с тех пор поддерживаем от-
ношения, приезжаем к ним в гости, 
общаемся в соцсетях. 

АНДРЕЙ
ГАБИДУЛИН

электросварщик, «Трубодеталь»

 У меня однажды был случай в 
нашем поселковом магазинчике. 
Бабушка хотела к Новому году вну-
ку купить яблок. А денег не хвати-
ло. И продавец тоже растерялась – 
не знала, что сказать, что сделать. 
В это время я зашел в магазин – 
и увидел всю картину. И как-то са-
мо собой у меня получилось:  купил 
бабушке и килограмм яблок, и ки-
лограмм печенья, чтобы она люби-
мого внука угостила. Мне кажется, 
что каждый в такой ситуации посту-
пил бы так же.

РЕГИНА
АХМЕТЗЯНОВА

лаборант, АТЗ

 Моя подруга решила научиться 
кататься на сноуборде. Было замет-
но, что она хочет свою «доску», но ни-
чего в этом ни понимает, да и не рас-
полагает возможностями. Я подари-
ла ей свой сноуборд. Если бы вы 
только видели, как загорелись ее 
глаза! Мы обе чуть не расплакались. 
Быть щедрым – приятное занятие. И 
не могу сказать, что приятней: когда 
сама проявляешь щедрость или, на-
оборот, когда ее проявляют по отно-
шению к тебе. Одно знаю точно: мир 
от этого становится только лучше.

 А для несчастного человека, 
по большому счету, нет никакой 
разницы, какая из крайностей 
его притягивает, лишая 
надежды на гармонию.

ǒоǢрали и разǥали
Волонтеры ЧМЗ собрали для ветеранов завода болļĸе
ста наборов с овощами

ДОБРО

Ольга Судакова
Чусовой

В начале сентября в Чусовом в 13-й раз про-
шла акция «Щедрая грядка». Каждый год 
заводские волонтеры выкупают у огород-

ников излишки овощей и формируют продукто-
вые наборы для ветеранов. 

Нынешней осенью мало кто может похвастать-
ся богатым урожаем (уральское лето не балова-
ло хорошей погодой), поэтому участников акции 
оказалось не очень много по сравнению с преды-
дущими годами. Галина Лысова из коллективно-
го сада «Березка» старается ежегодно собирать 
овощи для «Щедрой грядки», но в этот раз она 
принесла только морковь – сетует, что картош-
ка совсем не уродилась. А ветеран завода Вера 
Беспалова все лето проводит на даче, чтобы по-
стоянно ухаживать за огородом, но и ей в этом 
году не удалось собрать богатый урожай. 

Впрочем, несмотря ни на что садоводы прини-
мают участие в акции: это возможность не только 
оказать помощь нуждающимся, но и заработать 
деньги, продавая овощи, выращенные на своих 
участках. А заводские волонтеры в течение неде-
ли сформировали продуктовые наборы, в которые 
вошли картофель, лук, морковь, капуста, свекла, и 
доставили их домой 130 ветеранам предприятия.

 И в неурожайный год у садоводов нашлись излишки © ОЛЬГА СУДАКОВА

 КОММЕНТАРИЙ ОРГАНИЗАТОРА

ДМИТРИЙ БОРОДАЙ
ведущий специалист по связям с общественностью ЧМЗ

 Завод ежегодно проводит акцию «Щедрая 
грядка». Волонтеры ездят по коллективным са-
дам, владельцами которых в основном являются 
бывшие и нынешние работники предприятия, и 
выкупают излишки сельхозпродукции. Собран-
ные овощи мы передаем ветеранам, у которых 
нет близких родственников. Когда приходишь к 
ним домой и видишь, как они живут, действитель-
но понимаешь, что им нужна помощь.

 КОММЕНТАРИЙ ВЕТЕРАНА

РАИСА КАЗАНЦЕВА
ветеран литейного цеха ЧМЗ

 Очень приятно, что завод не забывает о своих 
ветеранах. Нина Александровна Воронцова, 
председатель Совета ветеранов, постоянно инте-
ресуется нашими делами. На 90-летие я получила 
подарок от Совета ветеранов, и на 91-й день 
рождения – тоже. Спасибо всем большое! Я 
очень рада, что посвятила свою жизнь Чусовско-
му металлургическому заводу, а сейчас предприя-
тие помнит о нас и заботится.

нĤбĲрĲĦ с овоȵами
получили ветераны ǘусовского 
металлургического Ǩавода от участников 
акȲии ¡ǚедрая грядка�.130

ОЛЬГА
ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»
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КОРОТКО О РАЗНОМ

Москва

ТЕХНОЛОГИЯ    Встреча в формате 
«Открытый диалог», посвящен-
ная информационной безо-
пасности, собрала участников 
из разных городов: они могли 
присоединиться к общению по 
видеосвязи. Ведущий специалист 
«ОМК-ИТ» Константин Абрамов 
попросил сотрудников ответ-
ственно относиться к использо-
ванию паролей, учетных записей 
и корпоративных сервисов, а 
также рассказал о современных 
угрозах: киберпреступности, ха-
керских атаках и других рисках. 
Участники, в свою очередь, инте-
ресовались возможностями кор-
поративной электронной почты, 
сервисами для хранения паролей 
и антивирусными программами.

Выкса

ЛЕС    Стартует осенняя посад-
ка деревьев: планируется озеле-
нить расчищенные территории 
на мес те сгоревших лесов около 
поселка Бакин. Выезды заплани-
рованы на все выходные вплоть 
до 1 октября. В каждый из этих 
дней организаторы рассчитыва-
ют на помощь 100 добровольцев. 
Им выдадут инструменты, обе-
спечат транспортом и питанием. 
Автобусы будут отправляться от 
Инженерного корпуса ВМЗ 
в 8:00, а возвращаться – пример-
но в 15:00. Чтобы принять уча-
стие в акции, нужно подать за-
явку на электронную почту 
fedotova_nv@vsw.ru до 16:45 
в четверг перед предполагаемой 
датой поездки.

ǘусовой

ТЕРРИТОРИЯ    О желании стать 
резидентами территории опере-
жающего социально-экономиче-
ского развития заявили несколь-
ко потенциальных инвесторов: 
Московский ювелирный завод, 
предприятия «Пермская керами-
ка», «Лексырье Плюс» и «Русская 
трава». В частности, ювелиры 
планируют открыть в городе про-
изводство по очистке золота от 
примесей. «Пермская керамика» 
намерена запустить выпуск сили-
катно-кальциевых листов, кото-
рые можно использовать вместо 
гипсокартона. А производители 
лекарственных препаратов соби-
раются наладить заготовку це-
лебных трав и в дальнейшем со-
здать линию по их переработке.

ǘеляǢинск

ДЕТИ    Общественная организа-
ция «Открытое сердце» 16 сентяб-
ря начинает курс занятий с пси-
хологом для родителей особых де-
тей. К участию приглашаются жи-
тели Новосинеглазовского и со-
трудники «Трубодетали», воспи-
тывающие детей с синдромом Да-
уна и расстройствами аутистиче-
ского спектра. Занятия будут про-
ходить по субботам в здании на-
чальной школы № 144. Психо-
лог Людмила Петрушкина прове-
дет пять встреч, которые помогут 
родителям найти в себе ресурсы, 
чтобы восстанавливать силы и ра-
доваться своему ребенку. Запи-
саться на занятия можно по теле-
фону 223-03-36 или по электрон-
ной почте openheart74@mail.ru

БлаǤовещенск

ЭКОЛОГИЯ    На центральной про-
ходной арматурного завода уста-
новили первый контейнер для 
сбора использованных батареек. 
Впоследствии аккумуляторы будут 
передавать в специализирован-
ную организацию для дальней-
шей утилизации. «Мы часто гово-
рим о необходимости заботиться 
об экологии, но при этом сами не 
всегда выполняем элементарные 
нормы обращения с отходами. 
Мало кто обращает внимание на 
то, что на каждой батарейке на-
печатан символ (перечеркнутый 
контейнер), обозначающий, что 
их нужно утилизировать отдельно 
от бытового мусора», – отметила 
Анжела Егошина, специалист по 
охране окружающей среды БАЗ.

ЦИФРА

ǎаǤраǥы по поряǥку
đамый удобный кабинет и самый бережливый офис
назвали на ВМЗ

КОНКУРС

Виктор Махров
Выкса

ǐ обедителем в номинации «Лучший ка-
бинет» стал коллектив пожарно-газоспа-
сательной службы, который представил 

на конкурс помещение старшего водителя. Каби-
нет старшего мастера участка АКП № 3 и № 4 диви-
зиона труб большого диаметра удостоился второго 
места, на третьей ступени – управление по инвес-
тиционной деятельности ИТЦ. В номинации «Луч-
ший бережливый офис» золото досталось управле-
нию по развитию объектов социально-культурной 
сферы. Вторым стал отдел по коммерческой работе 
«ВМЗ-Техно», третьим – отдел оперативного плани-
рования дивизиона железнодорожных колес.

Эксперты отметили, что каждый из участников 
хотел показать что-то интересное: папки для бу-
маг разных цветов, удобные места для хранения 
одежды, ключницы ручной работы… «В кабине-
те № 303 колесопрокатного цеха понравилось, как 
оформлена информация о днях рождения», – отме-
тила Светлана Фролова, специалист по финансовой 
и договорной работе «ВМЗ-Техно».

Победителей наградят денежными призами. За 
победу в номинации «Лучший кабинет» полагает-
ся 5 тысяч рублей на человека. Коллективы, заняв-
шие в этой категории второе и третье места, полу-
чают по 4 тысячи и 3 тысячи рублей на каждого со-
трудника. Приз за «Лучший бережливый офис» со-
ставляет 70 тысяч рублей. Второе и третье места 
приносят коллективам 50 тысяч и 30 тысяч рублей. 

Кроме премий все финалисты конкурса получи-
ли от управляющего директора завода Александра 
Барыкова стикеры для «Копилки достижений».

 Лучшим кабинет делают детали © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ГЛЕБ РУБАШКИН
начальник управления по экономике и финансам, 
«ВМЗ-Техно»

 Участники конкурса уделили особое внимание де-
талям. Мне понравилось зонирование при хранении 
документов, схема функций каждого работника, 
из которой ясно, кто и чем занимается, а также таб-
лички на столах, на которых размещены не только 
персональные данные о работниках, но и «статус», 
например «в отпуске» или «на больничном».

 КОММЕНТАРИЙ ПОБЕДИТЕЛЯ

ЕЛЕНА СКАЛКИНА
начальник управления по развитию объектов
социально-культурной сферы, ВМЗ

 Система «5С» дисциплинирует, помогает поддер-
живать порядок и экономит время. В наш офис при-
ходит много посетителей, хотелось создать для них 
комфортную обстановку. Мы оформили стены фото-
графиями, разместили плакаты с вдохновляющими 
фразами, опубликовали на стенде достижения управ-
ления. Главное, смогли сделать все своими руками. 

 Аудиторы оценили работу ВМЗ за несколько лет © АЛЕКСАНДР ЗАГРЕБИН

90 Ǣаллов к имиǥǧу
Ĉндекс деловой репутации Выксунского 
металлургического завода превысил норму

ОЦЕНКА

Александр Загребин
Выкса

Ассоциация «Русский Регистр», 
уполномоченная проводить сер-
тификацию предприятий – по-
ставщиков «Газпрома», оценила 
деловую репутацию ВМЗ. Ауди-
торы проверили несколько аспек-
тов деятельности завода за по-
следние три года, а по некоторым 
направлениям – за пять лет.

Напомним, в прошлом году 
«Газпром» и Ассоциация произво-
дителей труб, в которую входит 
ОМК, инициировали создание но-
вой системы добровольной серти-
фикации «Интергазсерт». Она при-
звана подтверждать качество про-
дукции, а также защищать рынок 
от новых недобросовестных игро-
ков. ВМЗ принял участие в пилот-
ном аудите в июне-июле 2016-го. 
В декабре проверка прошла в ЛПК. 
По результатам аудитов внесли 
коррективы в регламентирующие 
документы системы.

Система «Интергазсерт» пред-
полагает сертификацию систе-
мы менеджмента качества (СМК), 
признание компетентности испы-
тательной лаборатории, оценку 
деловой репутации и сертифика-
цию продукции. В мае 2017-го на 
ВМЗ прошел первый этап – аудит 
системы менеджмента качества. 
И в итоге глава газовой компа-
нии Алексей Миллер вручил пред-
седателю правления ОМК Анато-
лию Седых документ, подтверж-

дающий соответствие СМК пред-
приятия требованиям «Газпрома». 
Затем проверку прошла централь-
ная заводская лаборатория, а не-
давно завершился третий этап.

– Оценка деловой репутации 
подтверждает статус ВМЗ как на-
дежного партнера, – сообщил 
Максим Локтев, ведущий специ-
алист по сертификации трубной 
продукции и металлопроката за-
вода. – Представители «Русского 
Регистра» изучали разные аспек-
ты: историю предприятия, фи-
нансовые показатели, опыт ра-
боты с «Газпромом», имиджевую 
составляющую. В итоге они при-
своили ВМЗ индекс деловой репу-
тации на уровне 90 баллов, тогда 
как нормой считается значение 
80 баллов. 

Впереди у ВМЗ заключитель-
ный этап системы «Интергаз-
серт» – сертификация продукции. 

СПРАВКА ОБ АУДИТОРЕ

Ассоциация «Русский 
Регистр» – крупнейшая отечест-
венная сертификационная и экс-
пертная организация, признан-
ная на международном уров-
не. Она начала свою деятель-
ность в 1993 году в рамках Рос-
сийского морского регистра су-
доходства, а в 2001 году оформи-
лась как самостоятельный неза-
висимый орган. В 2008 году «Рус-
ский Регистр» получил наиболее 
полную нотификацию в системе 
«Газпромсерт». 

>60 ĲĸĬĵĲĦ и кабинетов 
приняли участие в конкурсе
на лучȴее рабочее место.
В ǵинал выȴли �� коллективов.
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ТЕХНОЛОГИЯ

Светлана Кулагина
Челябинск

ǈ авод осуществил первую в стране 
комплексную поставку кранового 
узла из блоков полной заводской 

готовности на газопровод-отвод к газо-
распределительной станции села Карма-
ново в Башкирии. Этот объект принадле-
жит компании «Газпром трансгаз Уфа». 

ВыǢрали оǢȶект

– В 2015 году на выездном совещании 
руководителей «Газпрома» и трубных 
компаний, проходившем на Волжском 
трубном заводе, ОМК впервые предста-
вила крановый узел заводской сборки с 
возможностью подключения альтерна-
тивных источников энергии. Он полу-
чил положительный отзыв Алексея Мил-
лера и других представителей газовой 
компании, которые рекомендовали про-
вести испытания на одном из объектов 
компании, – рассказал Константин Ма-
линов, инженер-конструктор направле-
ния по штампосварным деталям и узлам 
трубопроводов завода.

Объект для опытно-промышленных 
испытаний специалисты «Газпрома» и 
ОМК выбирали вместе. В ноябре 2016 го-
да на предложение откликнулась компа-
ния «Газпром трансгаз Уфа».

– И к 1 августа 2017 года мы осуще-
ствили поставку блоков кранового узла 
к объекту. В это время проходил капи-
тальный ремонт участка газопровода, и 
прежний крановый узел, отслуживший 
40 лет, подлежал демонтажу, – добавил 
Константин Малинов.

ВыǢрали завоǥ

Блоки кранового узла собирали в Но-
восинеглазовском. Сюда привезли ша-
ровые краны большого и малого диамет-
ров из Благовещенска, трубы из Выксы, а 
также другие комплектующие. Основой 
конструкции стал шаровой кран услов-
ным диаметром 700 миллиметров. 

«Трубодеталь» в качестве точки сбор-
ки выбрали по нескольким причинам. 

Во-первых, большую часть обвязки ша-
рового крана составляют фитинги – 
тройники, отводы, переходы, – а эту про-
дукцию выпускает завод. Во-вторых, 
сборка предполагает сварочные работы, 
которые входят в число сильных сторон 
«Трубодетали» (у предприятия большой 
опыт в этой области). И в-третьих, за-
вод нацелен на производство комплекс-
ных продуктов с применением изделий, 
которые выпускаются на разных заводах 
ОМК. Так, в настоящее время «Трубоде-
таль» осваивает блочно-модульное обо-
рудование для нефтегазовых компаний.

Крановый узел DN-700 с двухсторон-
ней продувкой состоит из пяти блоков 
полной заводской готовности – диамет-
рами от 57 до 700 миллиметров. Два уз-
ла большого диаметра собирали на сва-
рочном участке термо-прессово-свароч-
ного цеха № 1, а узлы малого диаметра, 
при производстве которых требовалась 
аргонно-дуговая сварка, – в цехе по про-
изводству блочно-модульных конструк-
ций № 4. На объект конструкцию доста-
вили два автомобиля.

ВыǢрали Ǣуǥущее

Прежде изделия для монтажа кра-
новых узлов поставлялись на объек-
ты «Газпрома» россыпью: конструкция 
включает в себя около 49 различных ви-

дов изделий, а количество деталей пре-
вышает 290. А монтажные бригады на 
месте сваривали узлы в полевых усло-
виях.

– Сроки у исполнителей строитель-
ных и ремонтных работ на газопрово-
дах весьма жесткие: при замене крано-
вого узла на действующем газопроводе 
приостанавливается подача газа всем 
потребителям на срок от 24 до 72 часов. 
За это время изделие нужно смонтиро-
вать и испытать. Заводская сварка по-
зволяет сократить сроки монтажа. А ка-
чество готовых узлов заводской сборки, 
безусловно, выше, – объяснил Констан-
тин Малинов.

К настоящему моменту крановый узел 
уже установили. Стороны подписали ак-
ты входного контроля и протоколы ис-
пытаний на прочность и герметичность. 
Началась промышленная эксплуатация 
объекта. А на совещании в «Газпром 
трансгаз Уфа» представители «Трубоде-
тали» и Уральского завода специально-
го арматуростроения обсудили с партне-
рами перспективы сотрудничества и, в 
частности, отметили, что ОМК намерена 
освоить полный цикл производства всех 
видов необходимой «Газпрому» продук-
ции: начиная от труб и опор и заканчи-
вая автоматизированными газораспре-
делительными установками и армату-
рой спецназначения. 

 ЦИФРА

>290 
ĨеĶĤлей вĵодит
в конструкциľ кранового 
узла�

ТЕХНИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Крановые узлы устанавливаются на ма-
гистральных газопроводах и служат для 
отсечения и перераспределения потоков 
газа. Обыкновенно они монтируются че-
рез каждые 25 километров газопровода 
и в местах водных переходов.

ǔеǶал на ǥвуǶ маȴинаǶ
aĒрубодеталļg отправила уникалļный крановый узел
на обĺект aăазпромаg

ďрофилļный 
эксперимент

ПРОДУКЦИЯ

Елена Лищук
Выкса

Третий трубоэлектросварочный цех
ВМЗ выпустил опытную партию новых 
профильных труб.

В минувшие выходные рабочие смены 
«Г» произвели партию труб прямоугольно-
го сечения 240x160 миллиметров с толщи-
ной стенки от 4,5 до 12,5 миллиметра  – все-
го 300 тонн. Кроме электриков, слесарей, 
настройщиков и сменных мастеров в освое-
нии продукции участвовали бригадиры-на-
стройщики и инженеры ТЭСЦ-3.

Трубы изготовили из углеродистой и низ-
колегированной стали классов S235–S460 
производства ЛПК. Металл соответствует 
основным отечественным и зарубежным 
стандартам, а также спецификациям потре-
бителей. Новая продукция ВМЗ должна най-
ти применение в строительной отрасли – 
для возведения крупных объектов.

– Такие трубы мы произвели в рамках про-
граммы по освоению пяти новых видов про-
дукции. Еще четыре типоразмера рассчиты-
ваем освоить до начала следующего года, – 
сообщил Денис Рощин, начальник управле-
ния по технологии и качеству ВМЗ.

К настоящему времени третий трубный 
цех освоил уже девять типоразмеров про-
фильных труб.

Болļĸе рессор
ОБОРУДОВАНИЕ

Анна Андреева
Чусовой

ОМК вложит около 200 миллионов
рублей в строительство нового стана
на ЧМЗ.

Прокатный стан для выпуска рессорной 
заготовки позволит на 50 процентов уве-
личить мощности завода по выпуску ма-
лолистовых рессор для иномарок и послед-
них моделей отечественных автомобилей. 
Производительность нового оборудования 
превысит 5,7 тысячи тонн заготовки в год.

Стан построят в цехе по металлообра-
ботке, где уже действуют четыре подоб-
ных линии. Однако новое оборудование 
не только будет мощнее, но и позволит ав-
томатизировать многие процессы. Специ-
алисты ЧМЗ уже начали выбирать обору-
дование. Монтажные работы планируется 
начать в 2018 году, а запустить стан в экс-
плуатацию – в 2019-м.

– Чусовской металлургический завод – ли-
дер на рынке рессор в России. С учетом пер-
спектив развития этого рынка предприятие 
наращивает производственные мощности, 
чтобы выпускать качественную продукцию 
для отечественных и зарубежных автомоби-
лей, – прокомментировал Владимир Кирз-
нер, управляющий директор ЧМЗ.

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

© КОНСТАНТИН МАЛИНОВ

© ИЛЬДАР УСМАНОВ

90 ĳрĲĺенĶĲĦ всеǶ деталей 
кранового уǨла для ¡ǄаǨпром трансгаǨ ǔǵа� 
иǨготовили предприятия� вǶодяȵие
в ОбъединеннуȺ металлургическуȺ компаниȺ.
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Миллионы на районы
Руководители ВМЗ и Выксы осмотрели улицы, 
благоустроенные на средства ОМК

ТЕРРИТОРИЯ

Валентина Морозова
Выкса

Дворы и улицы Выксы

На что город потратил 50 миллионов рублей, 
которые Выксе выделила Объединенная метал-
лургическая компания? Управляющий директор 
ВМЗ Александр Барыков и глава местного само-
управления Владимир Кочетков осмотрели все 
улицы и объекты, которые удалось привести в по-
рядок за минувший год.

Первым пунктом маршрута стал дом № 16 
на Красной площади. Здесь построили автомо-
бильную стоянку и подъездные пути к ней, под-
няли ушедшие в асфальт люки, заменили ком-
муникации, устроили водоотводные ливневые 
канавы и взялись за озеленение территории. 
Масштабные работы прошли в микрорайоне Го-
голя – в первую очередь, в наиболее проблем-
ных местах. Например, на территории возле до-
мов № 9 и № 10 заменили водопроводные, кана-
лизационные и тепловые сети, построили тро-
туары, которых прежде не было вовсе, а также 
организовали подъездные пути и места для вре-
менной стоянки машин. Новый тротуар появил-
ся также на улицах Академика Королева и Чка-
лова. 

Александр Барыков отметил, что качественно 
проделанная работа не вызывает замечаний. «То, 
что мы задумали в рамках соглашения, выполне-
но на все 100 процентов. Или даже на 120, если 
учитывать перегруппировки и использование эф-
фективных технических решений», – добавил Вла-
димир Кочетков.

В обозримом будущем планируется завершить 
благоустройство улицы Чкалова, микрорайона Го-
голя (теперь у дома № 12), начать преображение 
площади Октябрьской революции и улицы Крас-
ные Зори в районе домов № 9, № 11 и школы № 11.

Ремонтируют и строят

Напомним, благоустройством городов присут-
ствия занимаются и другие заводы Объединен-
ной металлургической компании. 

Альметьевский трубный завод более 25 лет под-
держивает подшефный микрорайон – территори-
альное общественное самоуправление № 8. Пред-
приятие обеспечивает ямочный ремонт дорог, 
установку ограждений и скамеек – на эти цели  
в 2017 году выделено 880 тысяч рублей. 

По мере необходимости АТЗ помогает с ремон-
том подшефным яслям-садам № 43 и № 48, а также 
школе № 17. Например, к началу нового учебного 
года в школе открылась столовая, на ремонт кото-
рой было потрачено более 500 тысяч рублей. Кроме 
того, заводчане ежегодно приводят в порядок тер-
риторию микрорайона: белят бордюры, высажива-
ют цветы и деревья, обновляют детские площадки.

Завод «Трубодеталь» в настоящее время спонси-
рует реконструкцию стадиона в Новосинеглазов-
ском. Предприятие оказало поддержку поселку во 
время подготовки документации и на начальном 
этапе работ, выделив на эти цели около 8 милли-
онов рублей.

В Чусовом компания и металлургический завод 
два года назад помогли городским властям заас-
фальтировать дороги на улицах Трудовой и Фран-
цузской. На ремонт тогда потратили 2 миллиона 
рублей. В этом году работы по благоустройству 
выполняются на средства краевого бюджета и за 
счет грантов конкурса «ОМК-Партнерство».

Грант плюс 
еще 90 процентов
На главной площади Чусового появится зона 
экономической эффективности
Юрий Софонов
Чусовой

Проект «Городская площадь» 
в этом году стал одним из побе-
дителей конкурса «ОМК-Парт-
нерство». Как рассказали авто-
ры заявки, территория перед 
торговым центром «Сатурн» дав-
но требовала реконструкции. На 
площади находится памятник 
Ермаку, неподалеку сохранился 
кусочек настоящего леса – и то и 
другое можно считать символа-
ми Чусового. Здесь же проводят-
ся праздники. К примеру, зимой 
здесь традиционно устраивают 
ледяные горки и устанавливают 
главную елку города. Дополняют 
картину торговый центр и спор-
тивный комплекс – крупнейшие 
в радиусе 100 километров. Оста-
лось только облагородить терри-
торию. 

А кроме гранта конкурса 
«ОМК-Партнерство» проект по-
лучил финансирование из бюд-
жета Пермского края, попав в 
программу поддержки мест-
ных инициатив. Весной заяв-
ка получила одобрение на об-

щественных слушаниях в Чусо-
вом, а затем проект утвердили 
на уровне региона. Таким об-
разом, 222 тысячи рублей, ко-
торые инициативные горожане 
получили от компании, позво-
лили им привлечь значительные 
средства из краевого бюджета – 
и эта сумма составила 90 про-
центов общего объема финанси-
рования проекта.

 – Здорово, что компания не 
уходит от наших проблем и при-
нимает участие в реализации 
столь значимых для Чусового ме-
роприятий, – говорит один из ав-
торов проекта Инна Порошина, 
начальник отдела по социальной 
политике и взаимодействию с 
общественными организациями 
районной администрации. 

Вскоре на площади появятся 
три новых объекта: зона эконо-
мической эффективности с кафе 
и торговыми рядами, аллея с пе-
шеходными дорожками и клумба-
ми и сцена для проведения празд-
ников и концертов. Городская пло-
щадь обновится к 2018 году, ког-
да Чусовой будет отмечать свое 
85-летие.

Бизнес своими руками
Массажный кабинет для детей открыли 
в Благовещенске на средства компании

Юлия Ларионова
Благовещенск

Массажный кабинет «Рада» 
создала Рада Фаттахова, один из 
участников программы поддерж-
ки социального предпринима-
тельства «Начни свое дело». В об-
устройстве помещения инициа-
тивной горожанке помог грант, 
который она получила от Объеди-
ненной металлургической компа-
нии.

– Отрадно видеть, что иници-
ативы, поддержанные городом и 
заводом, стремительно развива-
ются. В этом году в Благовещен-
ске один за другим открывают-

ся социально значимые объекты, 
такие как детский массажный 
кабинет. Хочу пожелать вашему 
бизнесу процветания, – обратил-
ся к предпринимателю Василий 
Крисанов, директор по персона-
лу арматурного завода.

Напомним, программу под-
держки социального предприни-
мательства Объединенная метал-
лургическая компания реализует 
в Башкирии с 2017 года, а годом 
ранее она стартовала в Пермском 
крае. В республике 11 победите-
лей конкурса «Начни свое дело» в 
этом году получили гранты в раз-
мере до 200 тысяч рублей на от-
крытие социального бизнеса. 

 Детский массажный кабинет в Благовещенске открывали 
торжественно © ЮЛИЯ ЛАРИОНОВА

ИНИЦИАТИВА

 Местные жители оценили изменения в своих дворах © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Объединенная металлургическая компания и ад-
министрация Выксы подписали соглашение о со-
циально-экономическом партнерстве 16 июля 
2016 года. В соответствии с соглашением ОМК 
выделила округу 50 миллионов рублей на ремонт 
и модернизацию объектов дорожно-транспортной 
и социальной инфраструктуры.

50 млн рублей 
Объединенная металлургическая 
компания выделила на благоустройство 
Выксы.

P



   ПРЯМАЯ РЕЧЬ. АКТУАЛЬНОЕ  6 № 33 (96) ● 8 СЕНТЯБРЯ 2017 ГОДА«Территория ОМК»

ċĤĹĤр ēрĬлеĳĬн� 
aĔуĵĵĮĤŃ лĬĶерĤĶурĤ b
ŁĶĲ ĨĤр ćĲĵĳĲĨенŀg
Светлана Кулагина
Челябинск

ċ 
ахар Прилепин – час-
тый гость в Челябин-
ске, он был здесь уже 
15 раз. На днях писа-

тель вновь побывал в городе: при-
ехал на фестиваль «Книгоград. 
Архитектура интеллекта» и пооб-
щался с читателями.

– Евгений Николаевич (на-
стоящее имя Прилепина. – 
Прим. ред.), вы полгода не бы-
ли дома. Снова Челябинск, сно-
ва книжный фестиваль. Зачем 
это нужно вам?

– Ввиду того, что я в отпуске, за-
планировал ряд встреч по стране. 
Просто для того, чтобы сверить 
свои ощущения от происходяще-
го с людьми. Когда приезжаешь в 
город, по вопросам, которые тебе 
задают на встречах, понимаешь, 
что здесь происходит. В свое вре-
мя, когда я много «гастролиро-
вал», мог 15–20 городов в месяц 
проехать. В России я знаю почти 
все крупные города: во Владиво-
стоке был пять раз, в Калинингра-
де – три, в Челябинске – пятнад-
цать. В сущности, я представляю, 
что такое моя страна. 

– Вы проводили в физико-ма-
тематическом лицее № 31 Че-
лябинска фестиваль «Откры-
тая книга». Почему выбрали 
именно эту площадку?

– Александр Евгеньевич (По-
пов, директор лицея.  – Прим. 
ред.) – один из центрообразую-
щих персонажей в Челябинске и 
вообще очень важный для России 
человек. Наверное, у него какое- 
то другое ощущение, а для меня 
такие встречи – это ностальгия, 
связанная с моими иллюзиями 
по советскому времени. В нашей 
истории этот период – 1960-е, от-
части 1970-е годы, физики и ли-
рики, молодые Стругацкие... Вот 
это все на меня сильно действу-
ет по сей день – атмосфера того 
времени. Я думаю, что Александр 
Евгеньевич на уровне генетиче-
ской памяти воспроизводит все 
это. Не помню, он мне это гово-
рил или я ему говорил, но поэзия 
и математика – они где-то там, на 
самом верху, сходятся. А у Попо-
ва в творчестве, как у Стругацких, 
Азимова, сходятся и наука, и ли-
тература – это и есть высшая сте-
пень человеческого сознания. 

Наука и культура – это вещи, ко-
торые сильно связаны, они возно-

сят человека, как два крыла. Кста-
ти, мои товарищи российского 
происхождения, которые работа-
ют в США, осмысленно создают 
свою художественную среду, ког-
да на научной конференции обя-
зательно появляются литерато-
ры, поэты, и заставляют по-ново-
му раскачивать сознание молодых 
ученых: физиков, химиков. В Рос-
сии и Советском Союзе тоже это 
понимали, когда в Академию на-
ук вводили, с одной стороны, уче-
ных, а с другой – Катенина, Пуш-
кина, Грибоедова, а в советские 
времена – Шолохова, Леонова. На-
до, чтобы эти люди друг друга ви-
дели, слышали, общались.

– Ваш роман «Обитель» стоял 
у меня на книжной полке ря-
дом со сборниками Веры По-
лозковой (прежде восторгав-

шаяся Прилепиным поэтесса 
после его отъезда на Донбасс 
пожелала выпить бокал шам-
панского, «когда ему отстре-
лят башку». – Прим. ред.). В ка-
кой-то момент я поняла, что 
будет искрить…

– Ну правильно, мы же на одну 
букву…

– Я с удовольствием прочита-
ла ваш «Книгочет» и хочу спро-
сить: как вам удается быть та-
ким беспристрастным литера-
турным критиком? Притом что 
мир стал абсолютно черно-бе-
лым, все разделились по ла-
герям: либо ты либерал, либо 
пат риот, иного не дано.

– Я от этого тоже не избавлен, 
но стараюсь в себе какой-то здра-
вый смысл сохранить. Я человек 
скорее красных взглядов, в Граж-
данскую войну был бы, безус-
ловно, на стороне большевиков. 
Но любому взрослому человеку 
понятно, что Иван Бунин, Иван 
Шмелев, Гайто Газданов, Борис 
Зайцев (с одной стороны) и Алек-
сей Толстой, Леонид Леонов, Ми-
хаил Шолохов (с другой) – явле-
ния соразмерные. Выяснить, кто 
лучше – Сергей Есенин, Владимир 
Маяковский и Эдуард Багрицкий 
или Георгий Иванов, Георгий Ада-
мович и Иван Елагин, – это крайне 
сложно. Такие весы еще не приду-
маны. Было бы дико по полити-
ческим основаниям упустить ка-

кие-то действительно важные 
вещи. 

– Планируете ли вы в бли-
жайшее время возвращение с 
Донбасса на родину?

– Пока никакого возвращения 
не планирую. Надеюсь, что этот 
конфликт получит какое-то логи-
ческое завершение. Сейчас он за-
вис в ситуации, не выгодной ни од-
ной из сторон. Но вскоре все долж-
но разрешиться. Поэтому я буду 
какое-то время точно работать на 
Донбассе. Но если это состояние 
заморозится еще на какое- то вре-
мя и превратится в большой На-
горный Карабах, то, конечно, я об-
ратно уеду: у меня нет цели жить 
на Донбассе. А пока у моего бата-
льона есть много задач на Донбас-
се, которые я не выполнил, – про-
должу там оставаться. 

– Вынашиваете ли вы какие- 
то творческие планы?

– Ничего не вынашиваю. У ме-
ня так много проблем с бойцами 
на Донбассе, с позициями, на ко-
торых мы стоим... Там меня аб-
солютно не волнуют и не мучают 
ни литература, ни литературные 
проб лемы. Александр Сергеевич 
Пушкин, когда началось польское 
восстание 1830–1831 годов, гово-
рил: «Война гораздо важнее, чем 
собачьи комедии нашей литерату-
ры». Поэтому сейчас меня не инте-
ресуют никакие тексты, никакие 
литературные склоки, ничего.

ďисателļ, публицист, филолог, 
заместителļ командира баталļона в Ąонецкой народной республике
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© АНДРЕЙ ТКАЧЕНКО (ГАЗЕТА «ЧЕЛЯБИНСКИЙ ОБЗОР»)

 КОММЕНТАРИЙ ЧИТАТЕЛЯ

ТАТЬЯНА КОНДРАТЬЕВА
инженер-конструктор, «Трубодеталь»

 Захара Прилепина я восприни-
маю как совесть поколения. У меня 
много знакомых в Донецке, Горлов-
ке, Рубежном: мы с мужем проходи-
ли там практику, работали после ин-
ститута. Под Днепропетровском жи-
вут мои двоюродные брат и сестры. 
И эта война режет по живому... 

А еще я несколько раз начинала чи-
тать роман Прилепина «Обитель», 
где действие происходит на Солов-
ках, и, знаете… не смогла дочитать: 
родня с маминой стороны – в Каре-
лии, в тех же краях. У нас всегда бы-
ли запретные темы, вопросы, кото-
рые нельзя было задавать. И если 
мы, дети, случайно их задавали, ма-
мина тетя переходила на шепот – 
такой страх она испытывала. 

 ЦИТАТЫ С ТВОРЧЕСКОЙ 
ВСТРЕЧИ

Ē лĬберĤлĤĹ 
В России нужно жить долго: ве-
щи, которые нам кажутся акту-

альными и незыблемыми в одну 
эпоху, спустя каких-то 15 лет сильно 
меняются. Я помню, как мои нынеш-
ние либеральные оппоненты в 
1990-е годы, когда закрывались за-
воды, старики сидели без пенсии, 
мои отец-учитель и мама-медсестра 
стали получать какие-то копейки, го-
ворили: меняйте работу, устраивай-
тесь на три работы – будьте мобиль-
ными, будьте стремительными, соби-
райте грибы, ловите рыбу, возьмите 
себя в руки, нечего жаловаться. Про-
шло 15–20 лет – и те же самые лю-
ди плачут, что они остались без сыра 
и хамона, и заявляют, что народ ни-
щает. Те же самые люди, которым 
было плевать на народ в 1990-е, 
сейчас вдруг стали социалистами. 
Эти парадоксы забавляют. 

Ē ĶĦĲрĻеĵĶĦе
Полгода я ничего не пишу, по-
следняя моя книга – «Взвод. 

Офицеры и ополченцы русской ли-
тературы». Она посвящена 11 на-
шим писателям и поэтам – от Дер-
жавина и Давыдова до Чаадаева 
и Пушкина, – которые воевали. 
Я очень люблю Хемингуэя и Экзюпе-
ри, но у нас свои персонажи с таки-
ми потрясающими биографиями, что 
просто диву даешься. Не знаю, когда 
возьмусь за следующий том, но ког-
да книга вышла, многие меня спро-
сили: а где Толстой, где Гумилев? 

Ē лĬĶерĤĶуре
Русская литература – это дар 
Господень, огромное чудо. Я 

считаю, и это очевидный факт, что 
русская литература – это одна из 
трех сильнейших мировых литератур. 
По сути и по факту, конечно, первая, 
главная литература. Потому что До-
стоевский – это самый весомый и 
самый влиятельный писатель в ми-
ре. Он весомее и цитируемее, чем 
Чарльз Диккенс, Марк Твен, Мигель 
Сервантес, кто-либо другой. С Досто-
евским может сравниться только 
Шекспир, но это другое поле – дра-
матургия. Достоевский – писатель 
номер один в мире, просто самый 
главный, который снес весь литера-
турный канон.  

Ēб ėĮрĤĬне
Я считаю, что существует – это 
совершенно очевидно – Украи-

на как данность, существуют украин-
ская нация, украинская литература. 
Крики московских националистов о 
том, что с проектом «Украина» надо 
заканчивать, а украинский язык от-
менять, кажутся мне дикими. Испо-
ведуя такие вещи, мы никогда не по-
миримся и не договоримся с украин-
ским народом. Разные люди из Мос-
квы и Питера говорят: Захар Приле-
пин – засланный казачок, потому что 
он за украинцев заступается. Я меч-
тал бы спросить таких людей, что они 
имеют в виду. Я лично знаю сотни 
ополченцев Донбасса, терявших дру-
зей и получавших ранения, из числа 
украинцев. И я понимаю, что этого 
вопроса – есть Украина или ее нет – 
на Донбассе не стоит.
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Светлана Кулагина
Челябинск

2 
сентября на Челя-
бинск хлынуло солн-
це, словно выдав ком-
пенсацию за все не-

погожее лето. 30-градусная жа-
ра многих позвала на дачу, за го-
род. Кроме того, в этот день про-
ходило еще пять фестивалей – от 
гастрономического до кузнечно-
го. Однако истинные поклонни-
ки книги приехали в этот день на 
окраину города – в поселок Но-
восинеглазовский, где на пло-
щадке перед заводом «Трубоде-
таль» раскинулись шатры «Кни-
гограда». 

Бунт пупсиков
и новые Ǣотинки

Детям на этом празднике бы-
ло раздолье. Малыши сочиняли 
и декламировали сказки вместе 
с обаятельной Анной Гончаро-
вой и героями ее книг – енотика-
ми Еней и Елей. Подростки и сту-
денты взяли в окружение автора 
романов в стиле фэнтези Дмит-
рия Емца – и долго пытали его 
вопросами. Отец семи детей, на-
писавший по мотивам собствен-
ной жизни «Бунт пупсиков», ка-
залось, нисколько не устал после 
более чем двухчасовой встречи с 
читателями и серии интервью, а 
попросился на экскурсию по за-
воду. Анна Гончарова немедлен-
но к нему присоединилась. А уже 
дома, в Крыму, Дмитрий Емец 
рассказал на своей страничке 
в Facebook изумительную исто-
рию о том, как он, купив себе в 
Челябинске новые ботинки, от-
правился из города в аэропорт 
пешком и прошагал в них по лесу 
18 километров!

ǒкованные
оǥной лоǤикой

В это же время Ольга Хотнян-
ская, директор по персоналу, свя-
зям с общественностью и общим 
вопросам завода «Трубодеталь», 
представляла уникальную кни-
гу «Железная логика России», 
изданную к 25-летию компании 
(подробно о ней «Территория 
ОМК» рассказывала в номере от 
1 сентября. – Прим. ред.).

– История развития металлур-
гии в России – это, по сути, исто-
рия самой России с XVIII века. 
То столетие не зря называют же-
лезным веком России – имен-
но тогда появилось целое ожере-
лье металлургических заводов, – 
рассказала Ольга Хотнянская. – 
В XVIII веке возникли Выксун-
ский металлургический и Бла-
говещенский арматурный (ра-

нее – медеплавильный) заводы. 
В XIX веке – Чусовской металлур-
гический завод. Сегодня все эти 
предприятия, а также «Трубоде-
таль» и Альметьевский трубный 
завод, основанные в XX веке, 
скованы одной цепью в Объеди-
ненную металлургическую ком-
панию. И в этом есть своя логи-
ка – железная. 

Битвы поȹтов
и прозаиков

На площадке «Подиум» состя-
зались поэты. Поэтический слэм 
провел Олег Павлов, победитель 
подобной битвы на всероссий-
ском уровне. Зрители выставляли 
участникам оценки. В павильоне 
«Аудиториум» преподаватели 
Челябинского института куль-
туры рассказали о но-
винках современной 
литературы и класси-
ке. А мастера и юные 
участники местно-
го теат ра-студии «У 
Паровоза» устрои-
ли экспресс-курсы 
по актерскому ма-
стерству. Также на фе-
стивале наградили по-
бедителей конкурса эс-
се «Книга, изменившая 
жизнь». 

Главный аккорǥ
Актер театра и кино Даниил 

Спиваковский выходил на поди-
ум «Книгограда» дважды: снача-
ла – чтобы прочесть текст дик-
танта (его написали без мало-
го 70 человек), затем – чтобы ис-
полнить блистательные «Диало-
ги». На сцене расстелена бумага, 
на ней – бутылка темно-зелено-
го стекла и очищенная луковица 
размером с яблоко (по ходу пье-
сы актер ее съест!). За синтеза-
тором – композитор Евгений Бо-
рец. Даниил Спиваковский чита-
ет рассказы Куприна и Довлато-
ва – читает так, как бы читал и со 
сцены родного театра имени Ма-
яковского. 

А когда на город начала опус-
каться ночь, на площадку перед 
главной сценой вышел самый 
долгожданный гость фестива-
ля – писатель и публицист, актер 
и музыкант, офицер, командир 
батальона, дислоцированного в 
Донецкой народной республике, 
Захар Прилепин. Рейс из Моск-
вы задержали на шесть часов, 
но люди все равно ждали, чтобы 
расспросить писателя о главном: 
о войне и мире, о книгах, нрав-
ственных ценностях и ориенти-
рах (выдержки из этой беседы 
опубликованы на странице 6.  – 
Прим. ред.).

Ĕестивалļ aКнигоград� Āрĵитектура интеллектаg добрался до Челябинска
ąуĮĦĿ
 нĲĶĿ Ĭ енĲĶĿ

© МАКСИМ КУЛИКОВ

 КОММЕНТАРИЙ ГОСТЯ

АННА ГОНЧАРОВА
детский писатель, гость фестиваля 
«Книгоград»

 Металлургия – отрасль интел-
лектуальная. В этом мы смогли 
убедиться во время потрясающей 
экскурсии по заводу «Трубодеталь». 
Просторные цеха с огромными за-
готовками, по которым вскоре по-
течет нефть или газ. Порядок и ка-

чество, взятые за основу процес-
са. Матрицы, прессы, печи, маши-
ны, детали, похожие на пароходы. 
Обаятельный мастер с внешно-
стью голливудского киноактера 
(Дмитрий Гамбург, мастер свароч-
ного участка. – Прим. ред.) увле-
кательно рассказывал об особен-
ностях работы на предприятии, о 
станках, о приборах, об идеальных 
деталях, о значимости завода.

 КСТАТИ

Завтра, 9 сентября, «Книгоград» откроется 
в Благовещенске. Еще через неделю фестиваль 
будет принимать Альметьевск, а ближе к концу 
месяца книжные кварталы развернутся в Выксе.

 ЦИФРА

�� ��� 
рублей  выручили организаторы 
фестиваля от продажи книги 
aĆелезная логика Россииg� ĝти денļги 
пойдут на благотворителļные цели�

участникам оценки. В павильоне 
«Аудиториум» преподаватели 
Челябинского института куль-
туры рассказали о но-
винках современной 
литературы и класси-
ке. А мастера и юные 

по актерскому ма-
стерству. Также на фе-
стивале наградили по-
бедителей конкурса эс-
се «Книга, изменившая 

На днях серия книг
Анны Гончаровой

про Еню и Елю вошла
в шорт-лист премии

«Книга года» в номинации 
«Вместе с книгой

мы растем».

ФАКТ
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Виктор Махров
Выкса

Ǉаǧǥа оǢщения
– Дмитрий, с чего началось ваше 

столь экзотическое увлечение?
– Японским языком я начал увлекать-

ся на третьем курсе института. В Интер-
нете общался с иностранцами, среди ко-
торых была девушка из Японии по имени 
Юки. Юки самостоятельно изучала рус-
ский язык. Мы с ней начали переписы-
ваться. По-русски она говорила с трудом, 
а я тогда слабо владел английским. Появи-
лось желание освоить японский язык, что-
бы разнообразить темы наших бесед. Так 
мы и общались на причудливой смеси из 
трех языков. Японское письмо оказалось 
очень сложным, но это меня не пугало, на-
оборот, стимулировало. Было даже жела-
ние перейти учиться на переводчика. Но 
я оценил риски и понял: металлургия мне 
все-таки ближе.

– Учили японский самостоятельно – 
или нашли специальные курсы?

– Полностью самостоятельно. Нужно 
учитывать, что тогда возможностей най-
ти информацию было в разы меньше. В 
середине 2000-х годов со специальной 
литературой было трудно даже в Моск-
ве, не говоря уже о Череповце, куда я 
уехал после института. Искал информа-
цию в Интернете, поддерживал перепи-
ску с Юки. Мы периодически слали друг 
другу открытки и менялись книгами на 
обоих языках. 

Сейчас изучать японский стало проще. 
Поддерживать в памяти иероглифы помо-
гает программа на телефоне. Она демон-
стрирует мне карточки, которые я мог за-
быть, отслеживает прогресс и предлага-
ет иероглифы в зависимости от того, как 
успешно я их прочитал в прошлый раз.

Ǔруǥности перевоǥа
– Просто ли выучить японский?
– Язык довольно сложный. Дело в том, 

что устный и письменный японский силь-
но различаются. Я в основном увлечен 
письменным языком. Читаю новости на 
сайтах, в первую очередь о России, обща-

юсь в интернациональном сообществе, 
перевожу художественные рассказы. 

Иероглифы в японском тексте использу-
ются как по отдельности, так и в составе 
более сложных слов. И их сочетания мо-
гут читаться совершенно по-разному: не-
безызвестное слово «харакири», состоя-
щее из иероглифов «живот» и «резать», 
при перестановке составляющих его зна-
ков сохраняет свой смысл, но произносит-
ся уже как «сэппуку». За некоторыми зна-
ками из глубины веков тянутся десятки 
вариантов прочтений в зависимости от 
контекста. 

Еще одну большую сложность в изуче-
нии японского языка представляет не тер-
минология, а соблюдение должной степе-
ни вежливости в общении с малознакомым 
собеседником. Взаимное уважение должно 
подчеркиваться буквально в каждом пред-
ложении, а нанести оскорбление человеку 
способны даже те речевые обороты, кото-
рые смутят его или заставят почув-
ствовать себя неловко. Доходит до 
того, что на деловых перего-
ворах, чтобы отказать со-
беседнику и не потерять 
при этом лицо, японцы пе-
реходят на английский 
язык.

– Как много нуж-
но знать иероглифов, 
чтобы общаться и де-
лать переводы? 

– В начальной школе 
японцы учат около тысячи 
иероглифов. Этого хватает, чтобы 
читать детские книги и адаптиро-
ванную литературу. В старшей школе, до 
поступления в университет, – еще около 
тысячи. Этого набора достаточно, чтобы 
читать периодику, газеты, официальные 
новости. Но для чтения японской литера-
туры нужно знать гораздо больше. Даже 
3 тысяч иероглифов окажется мало. Я вы-
учил около 3,5 тысячи, плюс знаки, часто 
встречающиеся в именах. Но даже сейчас 
практически на каждой странице япон-
ской книги встречаются незнакомые мне 
символы. Я могу поддержать диалог на 
базовом уровне, но для полноценной бе-
седы все-таки необходим опыт живого об-
щения.

Разница менталитетов

– Удается найти собеседников кроме 
той девушки?

– С Юки, ради которой я и начал учить 
японский, мы, к сожалению, сейчас не об-
щаемся. Она вышла замуж и покинула То-
кио, а я женился и уехал из Москвы. Так мы 
потеряли связь. Знаю, что есть такие груп-
пы людей, которые увлекаются Японией, 
ее культурой, фанаты японской анима-
ции. Есть предубеждение, что человек, из-
учающий язык той или иной страны, дол-
жен увлекаться всем, что с ней связано. Но 
я совершенно не отношусь к таким людям. 
Япония мне нравится, но я не питаюсь од-
ними суши, не вешаю на стену плакаты из 
аниме и не руководствуюсь кодексом буси-
до в личной жизни. Мне просто нравится 
японский язык из-за его сложности. Я ув-
лекаюсь любительскими переводами. Об-
щаюсь с теми, кому это интересно. В ос-

новном это как раз японцы.
– Как сами японцы оценива-

ют ваш уровень владения 
языком?

– Когда я пишу перевод 
текста с русского языка или 

общаюсь лично, друзья 
меня понимают. Впро-
чем, японец никогда не 
скажет вам прямо о на-

личии проблем с языком. 
Только если совсем ничего 

не поймет, со страшными 
извинениями попросит уточ-

нить вашу мысль или сформулиро-
вать ее другими словами.

– Есть желание побывать в Японии?
– Конечно. Я пять лет подряд выступал 

на конференции молодых специалистов, и 
мне дали направление на международную 
стажировку. Я хотел бы пройти ее именно 
в Японии, увидеть страну своими глазами. 
Но жить там, наверное, не смог бы. Япон-
цы отличаются от европейцев своим мента-
литетом. Мне с моим мировоззрением бы-
ло бы тяжело приспособиться. Например, 
многие японцы считают ниже своего досто-
инства проводить ежегодный двухнедель-
ный отпуск не на рабочем месте, а про тех, 
кто вовремя уходит с работы, рассказывают 
анекдоты. Нам сложно это понять.

ǉǆРǏГǌǉǕ
Название письменного знака в неко-
торых системах письма. Иероглифы 
могут означать как отдельные звуки 
и слоги (элементы алфавитного и сил-
лабического письма), так и морфемы, 
целые слова и понятия (идеограммы).

ǖǁǊǋǔ
Жанр традиционной японской поэ-
зии, известный с XIV века. В самосто-
ятельный жанр эта поэзия, носившая 
тогда название «хокку», выделилась в 
XVI веке. Поэт, пишущий хайку, назы-
вается хайдзин.

БǔǒǉДǏ
Кодекс самурая, свод правил, реко-
мендаций и норм поведения истин-
ного воина в обществе, в бою и на-
едине с собой, воинская мужская фи-
лософия и мораль, уходящая корнями 
в глубокую древность, кодекс саму-
райской этики.

СЛОВАРЬ ЯПОНИСТА

ģīĿĮ ĤнĬме Ĭ ĹĤйĮу
Ąмитрий ĕрамеĸин, главный специалист по статистическим методам ВМЗ,
познает тонкости японской писļменности

Читается: «О-эму-ка кайся со:рицу ни дзю: 
го сю:нен омедето: гозаимасу!»
Переводится: «Поздравляю компанию ОМК 
с 25-летием!»

Читается: «Викуса якин ко:дзё: но со:рицу 
ни хяку року дзю: нен омедето: гозаимасу!»
Переводится: «Поздравляю Выксунский 
металлургический завод с 260-летием!»

 ЦИФРА

� ��� 
ĬерĲħлĬĸĲĦ должен 
знатļ каждый образованный 
человек в ğпонии� Около 
тысячи из ниĵ изучаľт
в началļной ĸколе, еще 
столļко же b в средней�

рые смутят его или заставят почув-
ствовать себя неловко. Доходит до 
того, что на деловых перего-
ворах, чтобы отказать со-
беседнику и не потерять 
при этом лицо, японцы пе-
реходят на английский 

– Как много нуж-
но знать иероглифов, 
чтобы общаться и де-

– В начальной школе 
японцы учат около тысячи 
иероглифов. Этого хватает, чтобы 
читать детские книги и адаптиро-

новном это как раз японцы.
– Как сами японцы оценива-

ют ваш уровень владения 
языком?

– Когда я пишу перевод 
текста с русского языка или 

общаюсь лично, друзья 
меня понимают. Впро-
чем, японец никогда не 
скажет вам прямо о на-

личии проблем с языком. 
Только если совсем ничего 

не поймет, со страшными 
извинениями попросит уточ-

нить вашу мысль или сформулиро-
вать ее другими словами.

Японский язык считают 
родным 125 миллионов 

человек. Он находится на 
девятом месте среди всех 

языков мира по этому 
показателю.

ФАКТ

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО
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ăалина Ąудина, токарļ обĺединенного меĵаносборочного цеĵа БĀЗ, всľ жизнļ работает в мужском коллективе,
но своľ профессиľ мужской не считает

ǎе иǨменила мечте.
ēрĲĵĶĲ меĻĶу ĬīменĬлĤ 
Галина Дудина работает
на арматурном заводе 
уже больше четверти 
века. Была шлифовщиком, 
строгальщиком – а сегодня 
она токарь четвертого 
разряда.

Юлия Ларионова
Благовещенск

ǒ Ƕлопотами� но Ǣез заǢот

Галина Дудина родилась в Карагандин-
ской области. Родители работали в кол-
хозе. Мать Лидия Васильевна трудилась 
дояркой, а отец Сергей Иванович – ко-
чегаром и плотником. В семье было семь 
детей, Галина была пятой. 

– Родителям было не в тягость, а в ра-
дость воспитывать нас. Мы всегда и во 
всем помогали друг другу. Когда родите-
ли были на работе, старшие дети пригля-
дывали за младшими. Семья у нас друж-
ная, сплоченная, – вспоминает Галина 
Сергеевна.

Когда девочке исполнилось шесть лет, 
родители с детьми переехали в Башки-
рию. Чтобы добраться из села Березовка, 
в котором сначала поселилась семья, до 
школы в соседнем Ахлыстино, ребятам 
приходилось преодолевать путь длиной в 
четыре километра. 

– Помню, зимой все задувало, а весной 
речки разливались, и приходилось нам с 
такими препятствиями преодолевать ки-
лометры. Поскольку это отнимало мно-
го сил и времени, родители решили пере-
ехать в Ахлыстино. Я к тому времени уже 
окончила начальную школу, – рассказыва-
ет Галина Сергеевна.

Девочке, как и прочим детям, приходи-
лось много трудиться, хлопотать по хо-
зяйству вместе с родителями, но несмот-
ря ни на что те времена остались для нее 
самыми яркими и счастливыми.

– Иногда хочется вновь окунуться в дет-
ство – это самые сладкие воспоминания. Я 
очень рада тому, что мое детство прошло 
в деревне. Мы жили на берегу речки и лет-
ними вечерами собирались всей детворой 
у воды, купались, жгли костры, играли в 
лапту и ловили майских жуков. Это были 
самые добрые и беззаботные времена, – 
признается Галина Сергеевна.

ДороǤа во взрослую ǧизнȸ

Окончив восемь классов, Галина Дуди-
на уехала во Владимирскую область – ос-
ваивать профессию мотальщицы, но по 
стечению обстоятельств не доучилась и 
вернулась обратно. В селе устроилась ра-
ботать в колхоз. Вскоре вышла замуж. 
Виктор Геннадьевич был на год старше Га-
лины Сергеевны, трудился в колхозе трак-
тористом и комбайнером. 

– В Благовещенск мы приехали в 1986 го-
ду, к тому времени у нас уже было два ре-
бенка, дочь Светлана и сын Вячеслав. В том 
же году я устроилась на арматурный завод 
токарем. В детстве я мечтала стать водите-
лем, и считаю, что эта мечта час тично сбы-
лась: я за станком, как за рулем, – говорит 
Галина Сергеевна.

И если на работе все сложилось хоро-
шо, то семья, к сожалению, распалась: 
в 1998 году супруги развелись. А вскоре 
Галина Сергеевна встретила родную ду-
шу. С Сергеем Евгеньевичем Ворожцовым 
они вмес те уже 20 лет. 

– Наши отношения построены на дове-
рии и уважении. Да и характеры у нас раз-

ные, что очень помогает. Я более мягкая, 
где нужно, могу уступить. Даже если у нас 
возникают разногласия, мы быстро при-
ходим к единому мнению, – объясняет Га-
лина Сергеевна.

ǘем слоǧнее� тем веселее

– В наши дни многие не считают 
престижной работу в цехе. Всем 
почему-то хочется попасть 
в офис с компьютером. 
И совершенно зря. Чем 
меньше желающих по-
лучить рабочую специ-
альность, тем ценнее 
такие специалисты. То 
же самое и с токарями: 
без их работы обществу 
просто не обойтись. Та-
кие специалисты рабо-
тают на многих промыш-
ленных предприятиях нашей 

страны. Токарное ремесло – не просто 
техническая специальность, это своего 
рода искусство. Из грубой заготовки то-
карь мастерски делает аккуратную деталь 
с блестящей поверхностью, – рассказыва-
ет  Галина Сергеевна.

Практика показывает, что женщины с 
легкостью осваивают специальности, ко-

торые традиционно считаются муж-
скими. Галина Дудина за время 

работы на заводе освоила 
три таких профессии: шли-

фовщик, строгальщик, то-
карь. 

– Работать токарем 
трудно, это требует фи-
зической выносливо-
сти, но для меня чем 

сложнее, тем интерес-
нее. Сколько себя пом-
ню, всегда бралась за все. 

У меня была очень хоро-
шая школа. Я очень многому 

научилась у своей наставницы, Любови 
Боб ровой. Она давала очень дельные со-
веты, которые помогли мне освоить про-
фессию, – вспоминает Галина Сергеевна. 
– Одно из главных преимуществ нашего 
завода в том, что люди, которые работают 
рядом с тобой, всегда открыты и готовы 
передать тебе часть своего мастерства. А 
главное – самому быть любопытным, ин-
тересоваться, спрашивать, учиться. Уже 
30 лет прошло с того момента, как я при-
шла на БАЗ, но до сих пор иду на работу 
с удовольствием и не замечаю, как смена 
проходит. Тяжело, но не устаю – нравится.

Помимо работы у Галины Дудиной есть 
и другие любимые занятия. Например, 
она любит ходить в лес любоваться при-
родой и собирать грибы, а потом готовить 
из них соленья. 

– Сейчас я предпочитаю более спокой-
ный отдых, а раньше любила спорт. Участ-
вовала в различных заводских спартакиа-
дах, – добавила Галина Сергеевна.

ĆĤĪнĿй ĦĲĳрĲĵ
– Как изменился завод за последние 
25 лет?
– Завод не стоит на месте, развивается. 
За последние годы расширилась продук-
товая линейка трубопроводной армату-
ры, увеличились производственные мощ-
ности, предприятие старается идти в но-
гу со временем. Видеть, как завод, став-
ший по-настоящему родным, развивает-
ся, – это счастье!

 ДОСЬЕ

ǅудина
Ǆалина ǒергеевна

  Дата рождения: 13 января 1963 года.
  Место рождения: город Черняховск 

(Карагандинская область СССР).
  Образование: среднее общее образо-

вание. 
  Карьера: на Благовещенский арматур-

ный завод устроилась в 1986 году. За 
время работы на предприятии работала 
шлифовщиком, строгальщиком, токарем.

  Семейное положение: в гражданском 
браке, есть сын и дочь от предыдущего 
брака.

  Награды: почетная грамота в честь 
профессионального праздника (2007), 
благодарность от Министерства промыш-
ленности и торговли РФ (2014), звание 
почетного машиностроителя Республики 
Башкортостан (2017).

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ЛЮБОВЬ АХМЕТОВА
мастер объединенного механосборочного
цеха БАЗ

 Женщина-токарь – на заводе явление 
редкое, хотя вытачивание деталей – до-
вольно кропотливая работа, в которой 
женская усидчивость – на вес золота. Га-
лина Сергеевна – очень ответственный 
работник, мастер своего дела. К выполне-
нию любого задания подходит с полной от-
дачей. Всегда готова прийти на помощь 
коллегам. В коллективе она пользуется 
заслуженным авторитетом и уважением.

Ǐǥно из ǤлавныǶ преимуществ наȴеǤо завоǥа 
в том� ȳто люǥи� которые раǢотают ряǥом 
с тоǢой� всеǤǥа открыты и Ǥотовы переǥатȸ 
теǢе ȳастȸ своеǤо мастерства�

© ЮЛИЯ ЛАРИОНОВА

престижной работу в цехе. Всем 
почему-то хочется попасть 
в офис с компьютером. 
И совершенно зря. Чем 
меньше желающих по-

просто не обойтись. Та-
кие специалисты рабо-
тают на многих промыш-
ленных предприятиях нашей 

скими. Галина Дудина за время 
работы на заводе освоила 

три таких профессии: шли-
фовщик, строгальщик, то-
карь. 

нее. Сколько себя пом-
ню, всегда бралась за все. 

У меня была очень хоро-
шая школа. Я очень многому 

Позавчера,
6 сентября, Галине 
Дудиной присвоили 

звание почетного 
машиностроителя 

республики.

ФАКТ
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ЦИФРА

đкоростļ и меткостļ
Елена Кудасова
Выкса

За медали первенства ВМЗ
по триатлону боролись
16 команд.

В этой дисциплине заводчане 
соревновались впервые. На пер-
вом этапе командам (в состав 
каж дой вошли один мужчина и 
одна женщина) предстояло про-
ехать 800 метров на велосипеде, 
на втором – поразить из пневма-
тической винтовки пять мише-
ней, а на третьем – пробежать 
300 метров.

В первой группе победила ко-
манда инженерно-технических 

работников. Серебро получи-
ла команда четвертого трубно-
го цеха, бронзу – колесопрокат-
чики. Во второй группе лучшей 
стала сборная отдела по физкуль-
турно-массовой работе и пожар-
но-газоспасательной службы. На 
втором месте – сборная цеха по 
энергоснабжению и автотранс-
портного цеха, на третьем – ко-
манда предприятия «Булат».

В личном зачете в первой груп-
пе лидировали Алексей Трофи-
мов и Екатерина Джерен (ИТР), 
не допустившие ни одной ошиб-
ки в стрельбе. Во второй группе 
лучшими стали Александр Ермо-
ченко (складское хозяйство) и 
Дина Габдуллина (ОФМР).

ďопастļ в коĸонет
Елена Кудасова
Выкса

Петанк стал еще одним новым 
видом в программе спартакиады 
ВМЗ.

Суть игры состоит в том, что 
игроки двух команд по очереди 
бросают металлические шары, 
стараясь как можно ближе по-
ложить свой снаряд рядом с ма-
леньким деревянным шаром – 
кошонетом. В конце игры за каж-
дый шар, оказавшийся ближе к 

кошонету, чем шары соперника, 
начисляется одно очко. 

Петанк собрал на стадионе «Ме-
таллург» 14 заводских команд. По-
бедителем в первой группе стала 
команда железнодорожного цеха. 
Второе мес то заняла сборная ин-
женерно-технических работни-
ков, третье – команда МКС-5000. 
Во второй группе лидировала 
команда АСУТП. Дирекция по ка-
питальному строительству – на 
второй позиции, цех по ремон-
ту металлургического оборудо-
вания – на третьей.

 »Сорокашке» – 85 лет © НАДЕЖДА ГОРШЕНИНА

ТРАДИЦИЯ

Надежда Горшенина
Чусовой

ǎ а протяжении 17 лет жильцы дома № 10 
по улице Челюскинцев отмечают его день 
рождения. В этом году зданию исполни-

лось 85 лет. Дом построили в 1932 году вблизи от 
металлургического завода для директора ЧМЗ и 
начальников цехов, с тем чтобы при необходимо-
сти руководители смогли быстро прибыть на пред-
приятие. Кстати, в народе это здание прозвали «со-
рокашка»: в нем ровно 40 квартир.

Чтобы отметить юбилей, жильцы вынесли во 
двор столы, украсили их букетами, выставили не-
хитрое угощение, организовали выставку даров 
осени, поделок и рисунков. Активисты выпустили 
стенгазеты с фотографиями, рассказывающими о 
том, как в разные годы проходил праздник. А име-
на людей, живших здесь в разные времена, занес-
ли в списки «Гордость нашего дома» и «Продолжа-
тели традиций». 

Перед обитателями дома выступили ветераны 
ЧМЗ: Людмила Кокорина прочла стихотворение, 
а инициатор праздника Конкордия Губайдуллина 
рассказала об истории дома. А еще гостей ждали 
конкурсы, спортивные состязания и, конечно, ча-
епитие.

Дом� в котором 
накрыли стол
Необычный ľбилей отметили в Чусовом

Денȸ неǵти
Ēрубники помогли нефтяникам отметитļ профессионалļный праздник

ДАТА

Сергей Дмитриев
Альметьевск

День нефтяника и День города отметили в Аль-
метьевске 2 сентября. Для жителей и гостей неф-
тяной столицы республики работали несколько 
праздничных площадок. Торжества открылись те-
атрализованным представлением об истории неф-
ти Татарстана. После официальных поздравлений 
прошел парад передовиков трудовых коллективов. 
День продолжился фестивалем уличных театров.

Творческий коллектив Альметьевского труб-
ного завода подарил городу пятичасовой кон-
церт, а спортсмены предприятия вместе с 2 тыся-
чами любителей бега преодолели праздничный 
марафон. А вечером Альметьевск поздравили 
группы «Би-2», «Градусы», «Ночные снайперы», 

«Uma2rman» и Александр Панайотов. Праздник 
завершился ближе к полуночи – салютом.

– Впечатления от праздника исключительно по-
ложительные, – рассказывает Анна Низамиева, 
участница концерта, организованного АТЗ. – При-
ятно, что наш завод внес свою лепту в такое мас-
штабное событие. Приятно, что людям нравит-
ся нас слушать. Приятно, что у нас один из самых 
сильных творческих коллективов города.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

День работников нефтяной, газовой и топлив-
ной промышленности (День нефтяника) отмеча-
ется ежегодно в первое воскресенье сентября. 
Статус государственного он получил 1 октября 
1980 года. Сегодня профессиональный праздник 
отмечают не только в России, но также в Армении, 
Белоруссии, Казахстане, Кыргызстане и Молдове.

 КОММЕНТАРИЙ ОРГАНИЗАТОРА

КОНКОРДИЯ ГУБАЙДУЛЛИНА
ветеран ЧМЗ

 Этот праздник мы проводим много лет. В нем 
участвовали наши дети, внуки, а сейчас участвуют и 
правнуки. Инициаторами выступают старожилы до-
ма, ветераны ЧМЗ, но нашу инициативу всегда под-
хватывают молодые люди. Они участвуют не только 
в самом празднике, но и в организации. Все это де-
лает нас дружными, сплоченными, добрыми.

 КОММЕНТАРИИ УЧАСТНИКОВ

НАДЕЖДА ЗЕЛЕНСКАЯ

 Праздник нам всем очень нравится. Это видно 
по фотографиям – на них мы все счастливые. Наша 
улица – как одна дружная семья. И на праздник мы 
всегда приглашаем всех, кто живет на улице Че-
люскинцев.

ЛЮБОВЬ КОЗЫРЕВА

 Я практически с рождения, с 2001 года, участ-
вую в этом празднике. На фотографиях – мои 
братья. Интересно вспомнить, какими они были 
в детстве, а также увидеть себя, когда я была еще 
маленькой.

СПОРТ

 На втором этапе триатлона спортсмены состязались в меткости 
© ЕЛЕНА КУДАСОВА

Марафон для мозга
ИГРА

Надежда Горшенина
Чусовой

За шесть часов на интеллекту-
альном Кубке металлургов про-
звучало 138 вопросов.

Интеллектуальный марафон, 
посвященный юбилею ОМК и Го-
ду экологии, собрал 11 коллекти-
вов. В турнире участвовали три 
команды работников ЧМЗ, две 
команды педагогов города, четы-
ре школьные команды, сборная 
предприятий Чусового и Перми, 
а также команда Соликамско-
го магниевого завода. Ведущим 
был Ярослав Тюриков, сотрудник 
ферросплавного цеха ЧМЗ. 

Первое место заняла команда 
металлургического завода под 
названием «Химики», второе – 
сборная Чусового и Перми, тре-
тье – команда педагогов мест-
ной гимназии «Хогвартс». Побе-
дители турнира, а также лучшая 
школьная команда «Прогрессо-
ры» и две самые юные команды 
получили подарки от металлур-
гического завода.

– «Кубок металлургов» – значи-
мое для завода и города меропри-
ятие. Лидеры интеллектуально-
го движения Надежда Горшени-
на, Вита Меледина и Ярослав Тю-
риков вдохновляют любителей 
подобных турниров и вовлекают 
в свой круг новых людей, – про-
комментировал Александр Штин, 
председатель профсоюзного ко-
митета ЧМЗ. 

85 леĶ исполнилосȸ дому� 
построенному в ǘусовом
для руководителей
металлургического Ǩавода.



КОНТАКТ
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Ǐ раǲǫладǫе ǲǰецодеждȷ
?  Почему чистую спецодежду в раздевалках ТЭСЦ-3 ВМЗ раскла-

дывают по ящикам не в четверг, когда ее привозят в цех, а 
спустя день или два? Приходится работать в грязной одежде. 
Пожалуйста, решите эту проблему.

! Скорее всего, речь идет о ситуации, имевшей место в начале 
августа. В связи с тем что машина с чистыми комплектами 
пришла на ТЭСЦ-3 в четверг только в 13:00, спецодежду раз-

ложили по ячейкам лишь в раздевалке на третьем этаже, а также в 
женской раздевалке (здесь успели разложить половину комплектов). 
Оставшуюся одежду разложили по ячейкам в пятницу. В мужских 
раздевалках чистую одежду можно раскладывать по ячейкам только 
с 9:00 до 14:30, так как в остальное время здесь переодеваются со-
трудники. Если у работников ТЭСЦ-3 остаются вопросы, связанные 
со спецодеждой, они могут обратиться к ответственному сотруднику 
Ирине Вилковой по телефону 8-925-085-19-52.
/Ольга Шварц, менеджер сервисной службы предприятия «Рентекс-Сервис» /

Ǐ ǰȻǳǮаǶ Ǯа ǵуǳболǫе
?  На ТЭСЦ-4 ВМЗ пришла после стирки спецодежда, и у многих 

рабочих футболки оказались в рыжих пятнах. Как так полу-
чилось?

! Стирка рабочей одежды производится в соответствии с тре-
бованиями: сильно загрязненная одежда стирается отдельно 
от слабо загрязненной. При этом используются разные про-

граммы. Грязная одежда сортируется на этапе приема в стирку, в 
частности футболки отделяют от курток и брюк. Мы взяли на кон-
троль информацию о том, что на футболках появились пятна, кото-
рых прежде не было. В течение нескольких недель мы будем учиты-
вать футболки, которые поступают к нам с подобными пятнами. Кро-
ме того, просим сотрудников ВМЗ обращаться к координаторам в 
сервисных центрах, чтобы быстро решать такие вопросы.
/Анастасия Александрова, менеджер предприятия «Линдстрем»/

Ǐ Ǩаȵиǳе ǤлаǨ
?  Я работаю в одном из трубоэлектросварочных цехов ВМЗ. 

Разрешается ли ходить без защитных очков во время про-
стоя линии? Оборудование в это время не работает.

! Глаза – наиболее уязвимое место организма, можно очень 
легко остаться без зрения. Чтобы этого не произошло, их 
необходимо защищать. Оптимальный способ сделать это – 

использовать защитные очки. Нужно понимать и оценивать риски 
на производственном участке независимо от того, работает ли обо-
рудование. Например, вы можете оказаться в зоне, где производит-
ся обработка или резка деталей механическим способом, или в зоне 
повышенной запыленности. Кстати, по статистике, до 70 процен-
тов повреждений глаз случается на работе. Носить защитные очки 
желательно даже дома во время потенциально опасных занятий: 
ремонта, перестановки мебели, садово-огородных работ. Также не 
пренебрегайте защитными очками на отдыхе. На рыбалке нередки 
случаи, когда рыбаки, замахнувшись удочкой, крючками задевают 
глаза, цепляют веки. Последствия таких травм могут оказаться пла-
чевными.
/Алла Цыброва, ведущий специалист по охране труда ВМЗ/

¡ǐоǤрузȳик впереǥи паровоза�

Читатель:
Импортозамещение?

Думать надо:
Ох, не все можно и нужно заменять отече-

ственным...
Удачи в ремонте:

Ой, как вам повезло, нам бы такую в каждый 
цех! Но это мечты!

Слава:
Так ЛПК – молодцы, всегда впереди паровоза 

бегут. У них и грузовой велосипед, и электромо-
биль – так еще и подъемник купили. Для нашего 
завода это мечты.

ǋомпактный и моǢилȸный

ś �� ���� от � сентября ���� года
Новый подъемник в Литейно-прокатном комплек-
се ВМЗ облегчил ремонтникам работу на высоте. 
Технику американской фирмы JLG используют для 
профилактического осмотра, обслуживания и ре-
монта кранов, троллей, трубопроводов и коммуни-
каций.
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ЦИФРА

ǋомпактный и моǢилȸныйНовый подĺемник в ċитейно�прокатном комплексе ВМЗ облегчил ремонтникам работу на высоте

ТЕХНИКА

Елена Лищук
Выкса

ǉ спользовать новый коленчатый подъем-ник американской фирмы JLG начали в августе. Он нужен для профилактическо-го осмотра, обслуживания и ремонта кранов, трол-лей, трубопроводов и коммуникаций.
– Среди преимуществ новой техники – надеж-ность, легкость обслуживания и большая грузо-подъемность, – перечисляет Максим Гребенщи-ков, начальник участка по ремонту грузоподъем-ных механизмов. – Но главное, работать на ней бо-лее безопасно, чем, например, на лестницах.

Важно также, что перед началом эксплуатации коленчатый подъемник не нуждается в длитель-ном монтаже, что делает его мобильным и опера-тивным, а значит, незаменимым в случае аварии. Компактные габариты допускают применение в ограниченном пространстве. Повышенная манев-ренность обеспечивается за счет специальной си-стемы изгибов стрелы.
Кстати, новая техника позволила участку ре-же применять автовышки, которые предоставля-ют в пользование подрядные организации. Работе на подъемнике обучились 12 человек. Многие уже оценили его удобство.
– Честно говоря, впервые в своей практике имею дело с самоходной вышкой на гусеничном ходу, – рассказывает бригадир Игорь Пантелеев. – На де-ле она оказалась проста в управлении: все понят-но и доступно. Используем эту технику не реже од-ного раза в неделю – на улице и в цехе. Подъемник удобно применять в труднодоступных местах, на-пример при техническом осмотре колес мостово-го крана.

Как говорят специалисты, одной машины JLG хватит, чтобы максимально обеспечить потребно-сти участка в ремонтных работах на высоте.

ТЕХНИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Рабочая люлька коленчатого подъемника может передвигаться в трех измерениях. Максимальная высота подъема – 18 метров. Грузоподъемность техники – 230 килограммов.

 Новый подъемник оказался простым и удобным © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ǒервис ȳерез ¡циǵру�
đпециалисты по работе с персоналом всеĵ предприятий ОМК собралисļ в конце августа в Выксе

КОНФЕРЕНЦИЯ

Виктория Штиль
Выкса

ǈ десь в шестой раз прошла 
HR-конференция ОМК. В 
ней участвовали не только 

представители функции, но и их 
коллеги из дирекций по управле-
нию эффективностью и по эконо-
мике, направления по правовому 
сопровождению трудовых отно-
шений, «ОМК-ИТ» и «ОМК-ЦЕС».

Конференцию открыли высту-
пления руководителей HR-подраз-
делений предприятий ОМК, ко-
торые представили лучшие прак-
тики своих заводов. В заверше-
ние блока Светлана Николашина, 
руководитель департамента по 
управлению персоналом компа-

нии, рассказала о том, какой вклад 
HR-специалисты вносят в разви-
тие ОМК, а также о задачах и эво-
люции функции.

– Наша функция отвечает за все 
сервисы, которые оказываются со-
трудникам, и не только нашими 
силами. И поэтому одна из наших 
ключевых задач – переход на еди-
ный удобный интерфейс, с помо-
щью которого люди могли бы об-
ращаться за любыми сервисами 
В2С, будь то оформление команди-
ровки, получение расчетного лист-
ка, справки или спецодежды, – со-
общила Светлана Николашина. – 
Здесь нам в помощь и цифровые 
возможности, в частности портал 
самообслуживания, и единые ок-
на, и call-центр. Такой подход по-
зволит нам в качестве HR-партне-
ра решать бизнес-задачи в форма-
те В2В через единую точку обра-

щения руководителей. Кроме того, 
нам необходимо оптимизировать 
процесс «Менеджмент проблем со-
трудников», выстроить его на раз-
ных уровнях и за счет этого повы-
сить скорость и качество решения 
проблем, а не ограничиваться от-
ветами на вопросы.

Кстати, элементы диджитализа-
ции участники конференции оце-
нили на деле. На протяжении все-
го мероприятия с помощью мо-
бильного приложения «Раздатка» 
они могли пользоваться общим 
ресурсом с бизнес-литературой, 
презентациями спикеров, а также 
принять участие в опросе.

Второй день конференции был 
посвящен обсуждению корпора-
тивных ценностей, результатов ис-
следования вовлеченности и клю-
чевых показателей эффективно-
сти HR.

ǄруǨовики и телеǧки
Металлурги ВМЗ увидели, как работает aКамĀЗg

ПАРТНЕРСТВО

Виктор Махров
Выкса

Автомобильный завод в 2017 го-
ду отмечает десятилетие с момен-
та внедрения собственной произ-
водственной системы. За это вре-
мя здесь улучшили многие процес-
сы. Использование инструментов 
бережливого производства позво-
лило увеличить производитель-
ность конвейера с 35 до 75 машин 
в смену, при этом численность 
персонала больше не стала.

Из Выксы в Набережные Челны 
приехали 12 сотрудников ВМЗ: 
менеджеры предприятия и лиде-
ры по развитию производствен-
ной системы на своих участках.

Сотрудники «КамАЗа» познако-
мили выксунцев с лучшими прак-
тиками, которые используются на 
заводе, например показали, как 
используются логистические те-
лежки: они экономят большое ко-
личество времени работникам 
сборочного конвейера. Также ме-
таллурги ВМЗ увидели офисные 
помещения, где активно приме-
няется метод картирования. Здесь 
опытом внедрения инструмен-
тов производственной системы 

охотно делились руководители и 
специалисты автогиганта. 

Особое внимание гости уделили 
подходам к обучению сотрудни-
ков рабочих специальностей. На 
заводе создали так называемую 
«Фабрику процессов», где смоде-
лированы основные сборочные 
операции. Это не только позволя-
ет познакомить персонал с основ-
ными инструментами производ-
ственной системы, но и помогает 
научить сотрудников видеть про-
блемы на рабочих местах.

 Новые технологии опробовали на месте © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 МЕТОДИЧЕСКАЯ СПРАВКА

´ HR (от английского human 
resources – «человеческие ресур-
сы») – совокупность специализиро-
ванных подразделений в структуре 
предприятия, призванных управ-
лять персоналом предприятия.
´ B2B (от английского business 
to business – «бизнес для бизнеса») 
– взаимоотношения между органи-

зациями, одна из которых обеспе-
чивает другую услугами, оборудо-
ванием, сырьем и так далее.
´ B2C (от английского business 
to consumer – «бизнес для потре-
бителя») – взаимоотношения меж-
ду организацией и потребителями: 
предоставление услуг, продажа то-
варов и так далее.

 КОММЕНТАРИЙ 
СОТРУДНИКА

ПАВЕЛ МАХРОВ
слесарь-ремонтник ВМЗ

 Здесь применяются те же ин-
струменты, что и у нас, но подход к 
ним другой. Это позволило нам 
иначе взглянуть на привычные 
вещи. Особенно мне понравились 
«Фабрика процессов» и практика 
проведения оперативки у началь-
ника цеха: она проходит при 
включенном микрофоне, а звук 
идет в цех. Работники не отходят 
от конвейера и при этом слышат 
все, что обсуждает начальство.

 В офисах «КамАЗа» используют принципы «5С» © АРХИВ ОМК

4,2 ĳреĨлĲĪенĬŃоб улучȴенияǶ приǶодится 
на каǧдого сотрудника Ǩавода 
¡ǋамǁǈ� в год.

ǒкоро старт
Марафон aКто бежит� Все бегут¸g пройдет в треĵ городаĵ� 
ďервыми на дистанциľ выйдут жители Выксы

АКЦИЯ

Валентина Морозова
Выкса

В ыксунцы 10 сентября в третий раз наде-
нут кроссовки, чтобы пробежать по ули-
цам города и помочь тем, кто нуждает-

ся в помощи. Фонд «ОМК-Участие», металлурги-
ческий завод и местная администрация вновь 
организуют благотворительный забег. Принять 
участие в нем могут все желающие: достаточно 
лишь зарегистрироваться и сделать пожертвова-
ние на сумму от 50 рублей (несовершеннолетние 
от взносов освобождаются).

Все собранные деньги направят на лечение шес-
тилетнего Максима Винниченко. «Сын родился в 
срок, с весом всего 2,4 килограмма и множествен-
ными пороками развития, но с большим стрем-
лением бороться за свою жизнь», – рассказыва-
ют родители мальчика. Максим регулярно прохо-
дит лечение в местной и областной больницах.
Сегодня ему жизненно необходимы несколько 
сложных операций, направленных на формиро-
вание внутренних органов, а также длительная 
дорогостоящая реабилитация.

Напомним, в первом подобном забеге в Выксе 
приняли участие около тысячи жителей округа, а 
собранные 178,7 тысячи рублей были направлены 
на реабилитацию ребенка-инвалида Никиты Кор-

нилова и борющегося с онкологией Алеши Сын-
кова. В прошлом году заводчане, сотрудники ад-
министрации, ДК имени Лепсе и частных пред-
приятий пожертвовали в ходе акции 189,8 тыся-
чи рублей. Эти деньги вновь перечислили на счет 
Алеши Сынкова – на реабилитацию после опера-
ции по удалению опухоли головного мозга.

В этом году забег стартует в 10:00 от стадио-
на «Металлург». Дистанция не требует специаль-
ной подготовки: преодолеть ее разрешается да-
же пешком. К слову, организаторы предусмотре-
ли призовые номинации. Например, подарок по-
лучит самый многочисленный и дружный кол-
лектив.

 В воскресенье выксунские улицы вновь станут беговой дорожкой © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ǔваǧаемые ȳитатели из Выксы�

! Следующий выпуск приложения к корпоративной газете
«Территория ОМК. Выкса» выйдет 22 сентября 2017 года.

КСТАТИ

´ Марафон «Кто бежит? Все бегут!» в Аль-
метьевске стартует 16 сентября на площади Ле-
нина. Средства, собранные в ходе акции, пойдут 
на нужды детей-инвалидов из семей заводчан и 
подшефного АТЗ микрорайона.
´ В Благовещенске горожане выйдут на дис-
танцию 23 сентября. Регистрация участников бу-
дет проходить на стоянке БАЗ перед спортзалом 
по улице Седова, д. 4/1. Собранные деньги на-
правят семье Слободчиковых на реабилитацию 
сына Максима: 13-летнему подростку для разви-
тия опорно-двигательного аппарата необходим 
специальный велотренажер.
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

ǋолюȳий сосеǥ
В лесаĵ вокруг поселка Ęиморское можно встретитļ 
вот такиĵ местныĵ жителей� đнимок прислал
Кирилл Володин, началļник участка по ремонту 
ĒĝđĖ�� Выксунского металлургического завода�

ǋонцерт
Веȳер
вокалȸной
музыки
с ǌюǥмилой
Ǉилȸцовой

Рекомендует 
Светлана Кулагина,
ведущий специалист 
по корпоративным 
СМИ, «Трубодеталь»

Звенящий голос взлетает под своды 
ДК «Магнезит» маленького уральско-

го города Сатка. Выступает русское сопра-
но, вокалистка и скрипачка самого извест-
ного оперного театра мира – итальянского 
«Ла Скала» – Людмила Жильцова. 

Когда-то ее, выпускницу Бакальской дет-
ской школы искусств по классу скрипки и 
вокала, не приняли в Московскую консер-
ваторию. И она училась на родине, в Магни-
тогорской консерватории. А в 21 год уеха ла 
на стажировку в «Ла Скала», с отличием за-
кончила Миланскую консерваторию имени 
Верди и аспирантуру при консерватории. 
С тех пор голос Людмилы Жильцовой зву-
чал на знаменитых оперных сценах театров 
Милана, Турина, Вены, Барселоны и в мно-
жестве других городов мира.

А пока она поет для земляков. Я скаши-
ваю глаза в сторону и вижу мокрые гла-
за моей дочери. Оперная музыка и пение – 
не то, что любят подростки. Мой подросток 
не исключение, она вся соткана из рока. Во 
второй раз она заплачет на концерте вели-
кой Елены Образцовой. И тогда я, кажется, 
пойму смысл слов «божественная музыка».

В минувшие выходные Людмила Жильцо-
ва пела на 260-летнем юбилее родного Ба-
кала, сегодня дает благотворительный кон-
церт в Сатке, а 15 сентября выступит на сце-
не Челябинской филармонии – в зале ор-
ганной и камерной музыки «Родина».

РЕКОМЕНДАЦИЯ

Присылайте свои фотоработы на элек-
тронный адрес gazeta@omk.ru.
Пожалуйста, обязательно укажите
в письме свои имя и фамилию, долж-
ность и место работы, а также напиши-
те несколько предложений о том, где 
и когда был сделан снимок.

АФИША  |  СЕНТЯБРЬ

ǋниǤоǤраǥ
Всероссийский книжный фестиваль

9 сентября фестиваль пройдет в Благо-
вещенске. Кварталы «Книгограда» откро-
ются на площади перед городским ДК. 
16 сентября фестиваль будет гостить 
в Альметьевске. 22–23 сентября «Книго-
град» развернется на площади Металлур-
гов в Выксе. Посетителей фестиваля во 
всех городах ждут мастер-классы, встречи 
с писателями, лекции, презентации книж-
ных новинок.

Выкса
Мастер-классы в музее истории завода 

10 сентября – «Лотос», поделка в стиле 
оригами. 

17 сентября – мини-альбом «Лето мое», 
бумагопластика.

Всемирный день музыки 
29 сентября, 18:00 – концерт с учас-

тием фортепианного квартета «Дивер-
тисмент». Музей истории завода.

«Металлургия: тайна геометрии
и света» 

Выставка работ фотохудожника Михаила 
Розанова (Москва). Музей истории завода.

 
«Летучая мышь» 

30 сентября – бал в ДК имени Лепсе: 
вальсы, польки, кадрили и другие истори-
ческие танцы. Мастер-классы по танцам 
уже начались. 

ǘеляǢинск
Мероприятия в честь Дня города

8 сентября, 19:30 – парад моды. Кировка.
9 сентября – основная программа Дня 

города: праздник «Готов к труду и оборо-
не», финал конкурса «Песня города», па-
рад ростовых кукол, праздничные высту-
пления, вечер бардовской песни, фести-
валь КВН с участием известных команд. 
День завершится концертом группы «Гра-

дусы» и Олега Газманова на площади Ре-
волюции, а также фейерверком на набе-
режной реки Миасс.

10 сентября – Челябинский марафон 
(9:00, стадион имени Елесиной) и фести-
валь «Челябинск читающий» (12:00, Ки-
ровка).

13 сентября, 9:00 – военно-спортивная 
игра «Уральский рубеж». Стадион «Ме-
тар-спорт».

14 сентября, 14:00 – праздник детско- 
юношеских спортшкол города. Стадион 
имени Елесиной.

16 сентября – парад российского студен-
чества (15:00, площадь Ярославского — 
Кировка — площадь Революции) и финал 
открытого чемпионата Урала по дрифту 
(15:00, площадка рядом с ледовой аре-
ной «Трактор»).

17 сентября, 10:00 – чемпионат города 
по конному спорту. Стадион МЧС.

18 сентября, 18:30 – концерт «80 лет на 
бис». Концертный зал имени Прокофьева.

Концерты
15 сентября – вечер вокальной музы-

ки. Исполнители: Людмила Жильцова (со-
прано) и Ирина Головина (фортепиано). В 
программе: оперные арии Моцарта, Дони-
цетти, Верди, Римского-Корсакова, камер-

ные арии Беллини и романсы Рахманинова. 
Зал камерной и органной музыки «Родина». 

Спектакли
8 сентября – «Жизнь за царя». Театр опе-

ры и балета.
9 сентября – «Тартюф». Молодежный те-

атр. 
9 сентября – «Лебединое озеро». Театр 

оперы и балета.
10 сентября – «Мистер Икс». Театр опе-

ры и балета.
13 сентября – «Моцарт и Сальери», «Але-

ко». Вечер одноактных пьес. Театр оперы 
и балета.

13 сентября – «Ladie`s Night. Только для 
женщин». Гастроли. Театр драмы имени 
Орлова.

ǋому меȴает спатȸ
ǌитейнопрокатный комплекс в Выксе�
ǘитайте в следуȺȵем номере гаǨеты.

Учредитель газеты ЗАО «РИКОМ»

Адрес: 115184, г. Москва, 
Озерковская набережная, д. 28, стр. 1

Главный редактор О. В. Шалаева

Адрес редакции: 115184, г. Москва, 
Озерковская набережная, д. 28, стр. 2
Телефон редакции: 8 (495) 231-7771 
(доб. 2610)

Электронный адрес: gazeta@omk.ru
Перепечатка материалов возможна 
только с разрешения редакции

Подписано в печать 07.09.2017 
в 21.00 (по графику в 21.00)

Номер отпечатан
в ООО «Полиграфист»,
г. Выкса, ул. Вавилина, дом 10

Тираж: 14 000. Заказ № 10060

Зарегистрировано Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций (Роскомнадзор)
Свидетельство ПИ № ФС77-62893 от 31 августа 2015 года

Распространяется бесплатно

«Территория ОМК» 16+


